

FLASHES A.S.E.P.
DICIEMBRE - 1.991

FICHA TECNICA

- Diseño y Realización:** De la investigación, del cuestionario y de la muestra: A.S.E.P.
- Diseño Muestral:** 1.206 personas de uno y otro sexo, de 18 y más años, residentes en España. Muestra aleatoria estratificada por Comunidades Autónomas y municipios, utilizando sistema de rutas aleatorias y selección final de los entrevistados mediante las tablas de KISH.
- Trabajo de Campo:** Realizado durante los días 9 a 14 de Diciembre de 1991, mediante encuesta personal en el hogar de cada entrevistado, por la Red de Intercampo, S.A. Supervisión del trabajo de Campo realizado por A.S.E.P.
- Proceso de Datos :** Diseñado y realizado por A.S.E.P. con "software" propio, elaborado por J.D. Systems.
- Análisis e Informe:** Diseñado y realizado por A.S.E.P., y terminado el 27 de Diciembre de 1991.

Análisis e Interpretación de Datos:

BLANCA GARCIA-MON MARAÑES
M^a José Ramírez Lafita
Sara Cortés García
Pilar Calvo González-Regueral

Proceso de Textos:

PALOMA MILLAN MARTINEZ
Esperanza Celdrán Lucía
M^a Jesús Trapero Quintana
Marta Barahona Zamorano

Dirección :

JUAN DIEZ NICOLAS

COPYRIGHT ASEP S.A., 1991. PROHIBIDA LA REPRODUCCION TOTAL O PARCIAL, INCLUSO CITANDO LA FUENTE.

I
"FLASHES"
(DICIEMBRE 1991)

Pequeños son los cambios que se observan en el Sistema de Indicadores, pero no por ello son menos importantes, ya que, en la medida en que mayoritariamente continúan las tendencias de estos meses pasados, deben interpretarse como una agudización de la insatisfacción, el pesimismo y la poca confianza en el futuro, reflejando así un ambiente de crisis económica que, por otra parte, confirman los principales indicadores macroeconómicos oficiales. Los datos más importantes pueden resumirse así:

- Vuelven a caer el Sentimiento del Consumidor y la Evaluación de la Situación Económica, y aunque la pérdida es pequeña, suponen ya una pérdida constante desde el pasado mes de junio.
- Por el contrario, se recuperan la Propensión al Ahorro y la Proporción de Ahorradores, lo cual no es totalmente contradictorio con lo anterior, ya que parece demostrado que los ambientes de crisis económica pueden estimular los deseos (no necesariamente las posibilidades reales) de ahorro.
- Disminuye otra vez ligeramente la Satisfacción con la Calidad de Vida por tercer mes consecutivo, aunque continúa en un nivel alto.

II

- Vuelven a disminuir también la Satisfacción con la Democracia, (hasta alcanzar el valor más bajo desde diciembre de 1990) y la Satisfacción con el Gobierno, (que no sólo desciende hasta el nivel más bajo de los últimos doce meses, sino que por primera vez en ese período está por debajo de 100, lo que significa que ya es algo mayor la proporción de insatisfechos que la de satisfechos). Aumenta además la alienación política.
- Y disminuye también el Optimismo Personal, (el valor más bajo desde el pasado mes de marzo), permaneciendo también por debajo de 100 (lo que indica que hay más pesimistas que optimistas) por cuarto mes consecutivo.
- Se observa sin embargo una leve recuperación en la valoración del Gobierno de la Nación (aunque sigue siendo la tercera más baja de los últimos doce meses), y en la de Felipe González, que pueden haberse beneficiado muy coyunturalmente del "éxito" de González en la reciente cumbre europea de Maastricht, como parece sugerir el hecho de que la Política Internacional siga siendo la única bien valorada, y con gran diferencia, respecto a las demás políticas sectoriales que desarrolla el Gobierno de la Nación.

El reflejo de todos estos hechos en las intenciones de voto es poco perceptible, debido a la gran estabilidad del voto a los diferentes partidos, pero este mes se percibe con más claridad cierto incremento en el voto hacia el PP, y cierto descenso en el voto al PSOE, como se puede comprobar:

III

Indicadores de Voto

DICIEMBRE 91	Resultados Reales '89	Recuerdo de Voto	Intención de Voto	Estimación ASEP
PP	17,9%	12,5%	14,8%	18,3%
CDS	5,5	1,9	2,1	2,7
PSOE	27,4	31,8	31,1	25,8
IU	6,3	6,0	6,7	6,5
Nac. Derecha	7,2	4,4	5,3	6,6
Nac. Izquierda	1,8	1,1	0,6	0,8
Otros	2,9	0,9	3,6	4,6
Abstención	31,0	23,6	15,6	34,7
NS/NC	-	17,8	20,2	-
Total	100,0	100,0	100,0	100,0

En efecto, los indicadores de voto sugieren cierto incremento de voto para el PP (incluso algo por encima de sus resultados de 1989), que es aún más notable cuando se tiene en cuenta el incremento previsible de casi 5 puntos porcentuales en la abstención, y el descenso de más de 2 puntos porcentuales en el voto estimado para el PSOE por comparación con sus resultados reales de 1989. El fuerte descenso en el voto estimado para el CDS, y en menor medida también para los nacionalistas de izquierda, contrasta con la mayor estabilidad del voto para IU y los nacionalistas de derecha, y más aún con el fuerte crecimiento del voto a otros partidos.

Otros datos destacables de la información fija en este sondeo de diciembre son:

- Las bajas valoraciones de Matilde Fernández (3,8 puntos), Guerra (3,6 puntos) y García Valverde (3,1 puntos), sobre todo si se comparan con la de Solchaga (4,2 puntos), y sobre todo con las de Felipe González

IV

(5,7 puntos) y la Infanta Cristina (6,4 puntos). Parece evidente que la imagen de Guerra tendrá dificultades para recuperarse, y que la de Matilde Fernández y García Valverde reflejan sus actuaciones recientes (negación de ayuda a las víctimas del terrorismo e implicación en la especulación de terrenos, respectivamente).

- La creciente aproximación de audiencia de Tele-5 respecto a TVE-1, y de las de Telemadrid y Antena 3 a La 2, en la comunidad de Madrid, proceso que, en mayor o menor medida, se está observando también en otras comunidades.

LA ACTUALIDAD

Cinco han sido los temas que han centrado el análisis de la actualidad en este sondeo de diciembre: el de la especulación y la corrupción en la sociedad española, el de la situación económica de España, el problema gitano, la unidad europea, y la situación internacional (especialmente en la Europa del Este).

Especulación y Corrupción en la Sociedad Española

La credibilidad de diferentes grupos sociales, con papel teórico de cierto liderazgo, ha disminuído, según afirman los entrevistados. Esta pérdida de credibilidad

parece especialmente importante con respecto a la clase política, y en menor medida respecto a los obispos. Y las opiniones son algo menos negativas, pero con predominio de los que piensan que ha disminuído la credibilidad, respecto a empresarios y financieros, y en menor medida (con opiniones casi equilibradas) respecto a los líderes sindicales. Podría hablarse, por tanto, de una pérdida generalizada de credibilidad de toda la clase dirigente española, más intensa por supuesto respecto a la clase política.

Más de dos tercios de los entrevistados afirman que "bajo ningún concepto se debe admitir la especulación", e incluso cuando se detallan diferentes razones para ello, se comprueba que más de tres cuartas partes de los españoles de 18 y más años consideran inadmisibile la especulación tanto si se persigue el beneficio personal, como el de una empresa pública, una empresa privada, organizaciones o asociaciones que se ocupan de grupos sociales discriminados o marginados, y especialmente si se persigue el beneficio para un partido político.

Además, un 83% de los entrevistados piensa que los políticos que utilicen sus cargos para especular o enriquecerse deberían dimitir de sus cargos, un 77% cree que deberían ser inhabilitados para la vida política, un 64% cree que se les debería imponer multas económicas importantes, e incluso un 50% opina que deberían ser encarcelados.

VI

En cuanto al grado de corrupción percibido por los entrevistados en los gobiernos de estos últimos tiempos, y utilizando una escala de 10 puntos, en la que el 0 significa ninguna corrupción, y el 10 una corrupción muy alta, se comprueba que los gobiernos de UCD son los que reciben una puntuación más baja (menos corrupción), con 4,9 puntos, seguidos de los gobiernos socialistas del '82 y '86 (5,2 puntos), los gobiernos de otros partidos que gobiernan en la actualidad (5,6 puntos), la sociedad española en general (5,7 puntos), el actual gobierno socialista (5,8 puntos), y los últimos gobiernos de Franco (6,2 puntos), que son, por tanto, los percibidos por los españoles como con mayor grado de corrupción.

La Situación Económica de España

La opinión pública española se muestra muy mayoritariamente de acuerdo con que "El Gobierno es incapaz de controlar el paro y la subida de los precios", y con que "La crisis económica que vivimos en España obedece a que existe una situación de crisis en todo el mundo", y en menor medida también está de acuerdo con la afirmación de que "La productividad de las empresas españolas es menor que la que existe en la mayoría de los países europeos".

Más controvertida, aunque con cierta tendencia al acuerdo, es la opinión de que "La economía española está atravesando una crisis debido a los altos impuestos que

VII

deben pagar las empresas", pero se rechaza muy mayoritariamente la afirmación de que "La economía española está atravesando una crisis debido al desmesurado crecimiento de los salarios".

El Problema Gitano

Confirmando los datos de meses anteriores, e incluso reforzándolos, la mitad de los entrevistados opinan que los gitanos deben poder "residir libremente donde les parezca, como cualquier ciudadano español", opinión que, en mayor o menor medida, es mayoritariamente compartida por cualquier segmento social.

La Unidad Europea

Teniendo en cuenta que la cumbre de Maastrich se estaba celebrando en los días en que se realizaron las entrevistas, los resultados obtenidos tienen una especial relevancia.

En primer lugar, se ha puesto de manifiesto que casi dos terceras partes de los entrevistados creen que "la unidad europea debe hacerse lentamente para evitar que se vean perjudicados algunos países".

Y predominan quienes creen que las consecuencias de la Unión Europea para España han sido hasta ahora más beneficiosas que perjudiciales, opinión aún más acentuada (en cuanto a los beneficios) cuando se pregunta por las consecuencias en el futuro.

VIII

Por otra parte, casi la mitad de los entrevistados cree que, cuando finalice el proceso de Unión Europea, la Unión debería tener más poder que los Estados miembros, frente a solo algo más de una cuarta parte que afirma que los Estados deberían tener más poder que la Unión Europea.

Además, casi dos tercios de los entrevistados fueron capaces de decir que el "Ecu" es el nombre de la moneda europea.

Y, por lo que respecta a la cumbre europea de esos días, un 81% de los entrevistados se mostraron en desacuerdo con la idea de que "Felipe González debería aceptar todas las resoluciones que se tomen en la cumbre europea aunque perjudiquen a España".

Se observa, en otro orden de cosas, una opinión pública todavía muy controvertida respecto a la probabilidad de que la CEE se amplíe para incluir a todos los países del Este, incluida Rusia, pero en cuanto a los deseos, predominan claramente los que desearían tal ampliación.

La Situación Internacional

Los españoles atribuyen al sistema comunista, casi en exclusiva, la principal responsabilidad de la situación política y económica de la Europa del Este, y casi la

IX

mitad de los entrevistados serían partidarios de mantener la unidad política de Yugoslavia, frente a un 25% partidarios de su división en estados independientes.

Pero las opiniones están más divididas respecto al mantenimiento de la unidad o la partición de la antigua Unión Soviética, con claras diferencias de opinión entre distintos segmentos sociales.

Y también existe una fuerte división de opiniones respecto a la posibilidad de que en 1992 se produzcan otras guerras en Europa, (un 40% lo considera probable frente a un 43% que no lo ve así).

Para finalizar, y teniendo en cuenta las reflexiones que algunos se hacen respecto al desarrollo futuro de las relaciones entre las tres grandes potencias mundiales: Estados Unidos, Europa y Japón, un 60% de los entrevistados no considera probable (o no contesta) ninguna posible coalición de dos potencias contra la tercera, y la más probable (citada por solo un 27%) sería la de Estados Unidos con Europa. Pero tres cuartas partes de los entrevistados no consideran deseable ninguna posible coalición de dos potencias contra la otra, y solo un 15% mencionan como más deseable la de Estados Unidos y Europa.

